

MUNICIPALIDAD DE PUCÓN
SECRETARIA MUNICIPAL

ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 028

CONCEJO MUNICIPAL DE PUCON

FECHA: 20 de octubre 2019

Hora: 13:00 Horas

PRESIDE: SR. Carlos Barra Matamala

ASISTEN: Sr. Cristian Hernández Schmidt, Sr. Julio Inzunza San Martín, Sr. Juan Matus Castillo, Sr. Natalio Martínez Soto, Sr. Omar Cortez Quintana, Sr. Juan Carlos Gallardo Navarro.

Secretaria Municipal, Sra. Gladiela Matus Panguilef

TABLA:

- Aprobación solicitud de KUDEN S.A. para cerrar casino municipal de Juegos jornada del día domingo 20 de octubre 2019 y madrugada del día lunes 21 de octubre 2019 por seguridad de acuerdo a contingencias
- Análisis de contingencia actual del Municipio y Comunidad por hechos vandálicos

DESARROLLO

En nombre de Dios y de la Patria el Sr. Presidente y H. Concejo Municipal de Pucón, da inicio a la reunión Extra Ordinaria de Concejo N°028 de fecha 20 de octubre 2019.

Sr.Presidente, Carlos Barra: Agradece la asistencia a esta reunión, dado los acontecimientos de anoche. Hay una solicitud del casino KUDEN (Enjoy) para que el dia de hoy se cierre el casino, por seguridad, y no pueden cerrar, sin tener la autorización del Concejo, es por eso que se les ha citado.

Sr. Jorge Alvarado, Gerente del Hotel y el Centro de Ski de KUDEN S. A. solicita la autorización solo para la jornada de hoy, consideramos prudente tomar las líneas de precaución tanto para colaboradores, clientes y turistas, para que no se exponga en riesgo. Redactamos una carta formal a presentar.



Secretaria Municipal, Gladiela Matus: Da lectura a la presente carta, dando a conocer que será desde este medio día de hoy domingo hasta la madrugada del presente día lunes.

Sr. Cortez: Saluda a todos, creo que serán importantes estas horas para nuestra comuna que no esta exenta a estos improcedentes, es bien importante Alcalde que en nuestra reunión, y me parece de toda lógica la medida, pero hacer una reunión solamente para aquello, seria un error político, pudiese quedar en proporción a la tabla este tema de Enjoy casi en Puntos Varios, porque sino la señal pudiese ser hasta peligrosa.

Sr. Hernández: le parece bien la medida tomada. Esta reunión debe ser para reflexionar de la situación para nuestra comuna, más que hablar de la destrucción de los daños en relación a la infraestructura. Debería quedar en las actas para darle un análisis.

Sr. Inzunza: También creo que la solicitud de Enjoy es Súper atendible después de ver todos los destrozos y vandalismos, no es lo que todos los chilenos queremos, estamos conscientes que en este país hay una desigualdad social, pero esto no justifica estos actos de vandalismo, es atendible apoyar a la decisión de Enjoy, proteger el recurso humano, ojala que a la brevedad posible se pueda llegar al dialogo.

Sr. Martínez: Es importante dada la situación, y cómo ha reaccionado parte de la ciudadanía, es importante que la infraestructura, sus funcionarios, puedan contar con una seguridad, y que nuestro país se vuelva a normalizar, estoy de acuerdo que se cierre por hoy el casino.

Sr. Matus: Es buena la medida, hay que prevenir, estoy totalmente de acuerdo, no dar la oportunidad de salir en la prensa y ni en los medios.

Sr. Gallardo: estoy completamente de acuerdo, creo que hay que adelantarse a los hechos, no se esperaba en que iban a suceder este tipo de cosas Hay una demanda social que es legítima, hay que estar atento además de pedir resguardo policial, para la seguridad de los locales.

Sr. Jorge Alvarado, Gerente del Hotel y el Centro de Ski: Agradece el tiempo y disposición, y estaremos atentos para cualquier novedad.

Por la unanimidad de Concejo, se acuerda autorizar a empresa KUDEN S.A. al cierre del casino municipal de juegos a partir de este medio día domingo 20 de octubre 2019, hasta la madrugada del día lunes 21 de octubre 2019, haciendo llegar el Decreto Alcaldicio el día lunes.

Sr. Presidente, Carlos Barra: También desea dar a conocer que se decidió de realizar esta reunión, para hacer un análisis de los acontecimientos, deja la palabra para un resumen de los hechos al Jefe de Gabinete Don Nicolás Sarzoza



Jefe de Gabinete, Sr. Nicolás Sarzoza: saluda a la mesa de Concejo, e informa que alrededor de las 21:00 horas del día viernes 18 de octubre, se realizó una manifestación, a las 02:00 horas rompieron equipos del municipio, hay 5 detenidos, todos mayores de edad, y 2 detenidos infragantes siendo de Pucón.

Habrá un turno de 24 horas, habrá un acuartelamiento de los funcionarios, hay 5 personas que han amenazado que vendrán a quemar el municipio a través de redes sociales.

Como municipio aún no se ha realizado ningún comunicado, es por eso que se quiere poner de acuerdo para ver cuál será el mensaje, para buscar quién se haga responsable con una demanda para buscar a los culpables.

No hay armamento por manifestantes según Carabineros

Abogados ya se han puesto a trabajar en esta situación, para realizar una querella.

Sr. Inzunza: En un contexto de no representar como una represión, esto no es así, es solo aplicar el Estado de Derecho, creo que la querella debe presentarse si o si. El grado de vandalismo no se puede permitir, siempre hemos condenado este tipo de marchas, siempre hay encapuchados que aprovechan las instancias para saquear y destruir, ellos tienen un concepto totalmente equivocado, se deben hacer responsables, yo condeno la violencia en todos lados y debe ser condenada, a nivel de cualquier situación, debemos ser de una línea, la Municipalidad debe hacer las acciones que corresponden.

Sr. Martínez: Esta Municipalidad es de todos los ciudadanos de esta comuna, aquí hay que realizar la querella, hay personas ya identificadas, sacaron tranqueros de áreas verdes, el semáforo de Colo Colo con O'Higgins también hicieron daño, hay que querellarse con estas situaciones me gustaría saber si seguirá el semáforo funcionando.

Jefe de Gabinete, Sr. Nicolás Sarzoza: ya fue el Director de Tránsito al lugar, se acordó no hacerlo funcionar para el día de hoy como medida de seguridad.

Sr. Cortez: Quiero presentar una idea, que la vengo desarrollando y es un análisis que puede ser prudente. Demandas ciudadanas las hemos tenido desde Hidro Aysen con manifestaciones importantes con 60 mil personas en la Alameda. Cuál es la incidencia en esto, es que hay un mal manejo político por un grupo de Ministros, desde el día lunes hasta el día viernes a eso de las 18:00 hrs. de la tarde, por qué, porque efectivamente cuando uno quiere controlar a una masa llámese a todos los Gobernantes inclusive Bachelet, tu ejerces poder, para efectivamente dar una señal de orden, pero cuando las muestras de poder son tan tardías, o la organización que se hace con respecto a algunas demandas que están llenas de justicia y que conectan con la ciudadanía y se hacen mal, pasa lo que está sucediendo en Santiago en estos momentos.



En Pucón el escenario es totalmente diferente. Nuestras problemáticas tienen que ver con un espacio de manifestación donde nosotros nos hemos movido durante el año 2019 bastante bien, la ciudadanía se expresa, sale a la calle, marcha, y nosotros les damos en el gusto, entonces aquellos que buscan espacios para la violencia o simplemente nuestros puestos de participación política quedan restados, quedan hablando solos, hemos dejado hablando solos a grupos anarquistas, ambientalistas, a movimientos mapuches que no representan a los mapuches, y hasta ahí vamos bien.

Si nosotros el día de hoy, realizamos una demanda colectiva, una demanda por el daño hacia la Municipalidad, primero, vamos a generar un hecho político y noticioso que dice que hoy día ustedes no nos pueden tocar porque el poder lo vamos a ejercer nosotros por seguridad, lo cual daría, en el contexto del país, espacio para que aquellos que creen que la violencia en el camino a querer desbordarse, y en ese sentido Carabineros tiene una misión a nivel central que es restituir la seguridad de Estado de Derecho, el que se rompió.

Mi opinión creo yo, tenemos que hacer un llamado porque los que van a controlar a la ciudadanía son los Carabineros y el Concejo Municipal, la ciudadanía se tiene que auto controlar, y para aquello, nosotros podemos hacer 2 cuestiones; primero, llamemos a que los ciudadanos se manifiesten con las demandas llenas de justicia porque me interpretan, como por ejemplo con el tema ambiental que no lo podemos resolver nosotros, y ala vez, de esa manifestación que se va a realizar queramos o no, emplazarlos a realizarla con la familia, y que sean ellos quienes controlen el espacio de todos. Nos vamos a remitir a tener un pequeño contingente, situado en la Municipalidad para el resguardo de los trabajadores de la Municipalidad, si esta situación se saliese de las manos, están todos acuartelados y si llega un momento que hay que enfrentarse será no mas allá de 5 a 6 minutos, pero nosotros en ningún momento le vamos a decir a ellos, váyanse para la casa, están todos locos, no creamos el conflicto de confrontación con nosotros, o con el Municipio.

El centro de Pucón nunca en la historia fue franqueado, aquí hay que moverse con inteligencia pero no con egos, no podemos permitir que nuestra comuna comience a arder.

Sr. Martínez: vecinos de la zona rural piensan que esto puede crecer aún más, temen que esto saldrá de control. Pedían que por favor se resguarde la Municipalidad, hay 2 tipos de ciudadanos, personas mayores y gente joven quienes realizaron estos disturbios, yo no sé si tendrán respeto por sus propias familias. Creo que es peligroso invitar a las familias, es peligroso, siempre es un caos. Considero que la Municipalidad debe estar resguardada. No podemos correr el riesgo que nos puedan incendiar este Municipio.



Sr. Cortez: en el fondo compartimos el mismo punto. Lo que me preocupa es una crisis social, es un estadillo, las señales aquí son muy importantes, aquí es cosa de ocupar la lógica.

Sr. Hernández: el no hacer nada, el quedarse a la espera y que la gente proteste con familia, con o sin familia los vándalos igual se van a meter entre medio, el no dar una señal de preocupación, de compartir el trasfondo, pero no es la forma, comunicacionalmente se puede hacer, resguardarse, hay que resguardarse. El no tener hoy día domingo policías sin un resguardo quizás de una forma más discreta, pero a la Municipalidad hay que resguardarla.

Sr. Cortez: Punto uno controlar la violencia, y respetar las peticiones ciudadanas.

Jefe de Gabinete, Sr. Nicolás Sarzoza: Los protocolos de acción de los policías nosotros no podemos intervenir

Sr. Presidente, Carlos Barra: Yo voy a firmar la querella, esto es un bien del pueblo, vamos a demandar a los vándalos, compartir de la manera que ellos se comportan aquí, no lo podemos permitir, esto nos va a traer pobreza, por que en Villarrica no sucedieron cosas como aquí, además tuve que tener prudencia también en trasmitir a los encargados de lo que paso aca.

Nosotros no estamos en contra de las organizaciones que estuvieron anoche, pero si contra los vándalos

Carabineros van a resguardar

Sr. Inzunza: la querella debe presentarse si o si. Alcalde, usted puede decir es llamar a aquellos que vengan puedan expresarse pero no hacer daños a infraestructuras, Carabineros debe hacer su trabajo, tienen la obligación de venir

Sr. Hernández: sin hacer alarde, hablar en el término nos quebraron los vidrios, de la fisura a nuestra comuna, si no decir le están haciendo daño a la gente del campo, cosas como amor propia.

Secretaria Municipal, Sra. Gladiela Matus: El tema de Carabineros, ellos están concientes, ellos trabajaron toda la noche, por eso descansan esta mañana

Por la unanimidad de Concejo, se acuerda que el Municipio presente una querella contra los vándalos que resulten responsables por los daños públicos ocasionados, realizando la redacción por la Dirección Jurídica

Sr. Presidente, Carlos Barra: Mañana no podremos atender público, los funcionarios igual permanecerán en el Municipio, yo deberé ausentarme durante la mañana por tener que realizar un trámite en la ciudad de Temuco.

Sr. Matus: Es importante también comunicar al Superintendente de Bomberos que este alerta, para estar atentos a los incendios que se pudiesen provocar.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read "Gladiela Matus", is written over a circular official seal. The seal contains the word "MUNICIPALIDAD" at the top and "DE VILLARRICA" at the bottom, with some smaller text or a logo in the center.

Acuerdos:

- 1.-*Por la unanimidad de Concejo, se acuerda autorizar a empresa KUDEN S.A. (Enjoy) al cierre del casino municipal de juegos a partir de este medio día domingo 20 de octubre 2019, hasta la madrugada del día lunes 21 de octubre 2019, haciendo llegar el Decreto Alcaldicio el día lunes.*
- 2.-*Por la unanimidad de Concejo, se acuerda que el Municipio presente una querella contra los vándalos que resulten responsables por los daños públicos ocasionados, realizando la redacción por la Dirección Jurídica.*

Se levanta la sesión a las 13:56 horas



GLADIELA MATUS PANGUILEF
SECRETARIA MUNICIPAL

CARLOS BARRA MATAMALA
PRESIDENTE

